
! ! ! !本报讯（记者 徐翌晟）以色列拥
有祖宾·梅塔、伊扎克·帕尔曼、以色列
爱乐乐团、平头舞团等一批成就斐然、
享誉世界的艺术家和表演团体。据悉，
今年是中国和以色列正式建交 !" 周
年，第十九届中国上海国际艺术节以此
为契机将从 ## 月 #$ 日至 #" 日举办

“以色列文化周”，多位优秀的以色列艺
术家包括帕尔曼也来沪演出，并辅以讲
座导赏、大师工作坊等形式，多角度呈
现以色列在文化艺术领域的经典成就
与探索创新。昨天，当今世界上最顶尖
的以色列籍钢琴家亚龙·科尔伯格还在
外滩 !! 号现场演奏了中国传统乐曲

《彩云追月》和以色列民谣改编的钢琴
曲《让我们一起欢乐吧》，引起了现场的
热烈反响，大家一起鼓掌合奏。

据悉，作为“以色列文化周”的开幕
演出，《冰树》是以色列平头舞团创办者
兼艺术总监茵芭·平托和奥仲洛姆·波
洛克的联合之作。

! ! ! !昨天晚上 %点，本土画廊“卡咔度艺术空间”
的展位前不仅有三位艺术家亮相，还吸引了百名
观众驻足欣赏，场面火爆，成为了今年艺博会的缩
影，预展开幕一个多小时，十余件作品就被收藏者
们捧回了家。旅日画家孙家珮全新亮相的《水乡》
系列油画作品，不仅关注风景固有的形态，更诉说
着水波光影的变幻莫测；国画瓷器皆能的艺术家
陈强赴台创作的《山水》系列作品，诗文融入瓷器，
釉里红与青花各得其妙；师承哈定的旅美画家韦
太推出的《欧洲风景》水彩画系列作品，真实地记
录下自然的表情，透出独特的水色韵味。

本土画廊芳草地大胆地将上海画家杨建勇深
色画面的水彩新作《幽深的李唐》挂在了最有人气
的走廊区域，从事绘画与写作的老杨在艺术上潜心
于“宋”山水，以当代艺术的观念去解构李唐、范宽
为代表的“宋”山水。

昨天现场的人气艺术家陈明说，上海艺博会

的亲民政策已经取得了眼球效应，能够让更多家
庭为艺术辟出一席之地，作为艺术家需要俯下身
段，一起思考这个问题。

今年上海艺博会整个展会面积达 !"$$$平方
米，来自美国、德国、以色列、捷克、塞浦路斯等 #&

个国家的约 #'$家画廊参展，数千件国画、油画、雕
塑、版画、装置、陶瓷等艺术品参与交易。预展活动
现场，新“艺”盎然接地气。
在新的参展阵容中，亮点板块也层出不穷，由

中央美院 (%名师生作品组成的
专题展将首次大规模登陆；上海
自贸区特展“艺术之路”，将有大
批海派书画大师以及传人们的作
品同台展出，吴湖帆、谢稚柳、唐
云、陈佩秋等名家的经典作品能
让藏家领略整个海上画派的发展
历程。 本报记者 乐梦融

! ! ! !第十九届中国上海国际艺术节戏曲论
坛昨天下午在上海文艺会堂举行。论坛以
“良辰美景，姹紫嫣红———中华戏曲在当代
的传播”为主题，聚焦戏曲的短板———传播
问题。著名京剧表演艺术家尚长荣、来自宝
岛台湾的梅派名旦魏海敏、刚刚在艺术节亮
相的京剧《大宅门》（见图 记者 胡晓芒 摄）
编剧及导演李卓群等各抒己见，谈体会、说
心得，分享经验，坦陈困惑，探寻优秀的传统
文化在当代立足发展的有效方式，而论坛上
一些年轻人的观点也很值得业内关注。

换个角度
戏曲是角儿的艺术，这几乎是

戏曲界的“铁律”，用角儿的“光环”
来吸引观众，自然是传播的捷径。
但一个尴尬的事实是，现在的好角
儿实在不多，在这种情况下，如何
寻找新的角度？一年来，在上海大
剧院中剧场举办的“星星点戏”京
剧折子戏星座主题体验场为大家
提供了一个新的视角。昨天的论坛
上，年轻的戏曲制作人魏乔就分享
了其中的经验，“我有时觉得京剧
像一个社交障碍症的患者，可能有
一肚子学问，有一肚子话要说，但
却没有办法搭讪。”魏乔为让京剧与
青年“搭讪”，找了一个新的角度，那就
是星座，将 #!星座按性格分为 #!个关键
词，比如白羊座的率真、狮子座的王者风度
等，然后在老戏中寻找相应的人物性格做成
系列。当然，仅有一个“噱头”是不够的，最终
能把观众留在剧场的，还有演剧的方式，除
了“看戏”本身，还有演后谈等环节，让观众
了解演员的台前幕后、创作思路，魏乔认为，
正是这个环节，把越来越多的观众留在了剧
场。

多种手法
前几天在美琪大戏院上演的京剧《大宅

门》，是今年戏曲圈备受关注的作品，在上海
的两场演出上座率也非常高。该剧编剧、导
演李卓群与大家分享了他们的做法———邀
请中国顶级的海报摄影师、时尚摄影师为作
品定做时尚海报、“时尚大片”，邀请 )$后喜
欢的好妹妹乐队演唱主題曲，主演、主创参

加 综
艺节目……可以看出，很多地方借鉴了影视
作品的宣传套路，这些在其它领域已经非常
成熟的成套宣传推广方式，在戏曲圈却绝对
是“创新”之举。现在不少戏曲院团还停留在
埋头创作，首演前开个发布会，若再加上几
场导赏讲座那已经算是在宣传上肯下功夫
的了。从某种角度来说，如今的戏曲界，传播

和传承的重要性几乎已经可以相提并论，但
很多戏曲院团掌门人的观念还有待转变，这
从昨天论坛发言嘉宾的身份就可见一斑，分
享传播经验的几乎没有院团专门从事营销推
广的专业人员。

好的作品
“这两年有很多新的力量在做传播，其实

问题还是在创作剧目这个层面，我觉得传播
的本质还是作品要有艺术上的感染力。”身
处传播环节的资深记者潘妤认为，传播的关
键还是要靠艺术作品本身的质量过硬，好的
口碑才是最好的传播。而论坛上的成功案
例似乎也从某一方面佐证了这个观点。
尚长荣讲到了《霸王别姬》在美国大都会
博物馆演出时引得观众落泪，在美国的
这 #!场演出并没有大规模的宣传，但经
典的魅力却使得演出收效极佳。著名剧
作家王仁杰分享了梨园戏《董生与李氏》
在法国演出大获成功的故事，当时法国
导演偶尔在泉州看到这个戏，顿时被吸
引，马上签下了五年的演出合同，最终在
法国连演连满。而上海沪剧院院长茅善
玉在说到戏曲进校园时，也强调一定要
拿出一流水准的演出，否则播下的种子
质量不行，来年就没有“收成”了。如果说

传播的力量可以让一部分“新观众”走进剧
场，但留住观众则必须要有好作品。如果没有
好作品，不仅留不住观众，结果还很可能适得
其反。那这样的传播不仅不是有效传播，还会
变成“逆向”传播，把潜在的观众从戏曲身边
推得更开。

现在戏曲正渐渐进入一个外部环境的
“黄金时代”，如何抓住这好时机，做好戏曲的
传承与传播，让戏曲回归到国人的生活中，让
古老的传统戏曲焕发活力，是一个需要业界
认真思考的问题。 本报记者 王剑虹

好作品 传播快，传播快 传承好
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天下艺家

艺术节戏曲论坛昨举行

! ! ! !昨天是艺术节的 !戏曲论

坛"#讲的主题是传播#今年迅

速从余派老生变成!网红"的王

珮瑜不出意料地被邀发言#但

意外的是# 王珮瑜没有分享经

验#却诉说起自己!一夜之间成

网红"的困惑$

红了之后会有很多平台%很多机会可以

为京剧%为自己发声#这看似好事#但王珮瑜

却有些苦恼&!有很多人希望你提供有营养%

有价值的东西#有好的作品$ 但是大家知道

很多娱乐的平台是无法给你提供这些东西

的$"!如何让自己保持一个京剧演员的基本

属性# 同时又能够非常好地利用今天这个

娱乐的平台#为自己#为京剧艺术#为戏曲

艺术继续发声$ 到现在我也没有找到一个

特别好的答案$ "这些年王珮瑜在传播京

剧的这条道路上!一路狂飙"#花费大量精

力#然而这样的做法却又让老观众感到不

满#!那些戏迷就觉得你在那废什么话#我

们都懂#用你说啊#你好好唱戏吧$ "这也让

分身乏术的王珮瑜感到纠结$

唱戏难道不就希望自己红么' 但在笔者

看来#这却是难得的清醒$很喜欢她说的这一

段话&!我每天就提醒自己我是菜鸟# 我什么

都不会#我什么都没有做好#这样的话你就不

会沾沾自喜#固步自封#停留在这个地方$ 我

每天都跟我团队的小伙伴说# 不要认为我们

今天得到了一些荣誉就认为我是什么# 千万

不要#因为你所做的事情门槛并不高#只是别

人没想到# 当你做了以后很快就会有更多的

人做$ "

在戏曲演员长期不受圈外公众关注的

情况下#!一夜走红" 很容易让人迷失方向$

而王珮瑜没有#非常不容易$

王剑虹
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把美搬回家

! ! ! !上海艺博会 !!

月初在浦东世博展
览馆全新启航

“以色列文化周”里的中国元素值得期待
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